



Entrevista a Cecilia Paredes, rectora de la ESPOL

# “ZEDE del Litoral tiene muchas potencialidades”

**ESPOL impulsa la creación de una Zona de Desarrollo Económico de 200 hectáreas en su campus Prosperina, la cual convertirá a Guayaquil en un polo de desarrollo tecnológico y competitivo, entre muchos otros beneficios.**

Sandra Armijos Medrano  
sarmijos@vistazo.com



Foto César Mera

## ¿Cómo surgió la idea de crear una Zona Especial de Desarrollo Económico (ZEDE) en ESPOL?

Las Zonas Económicas Especiales cuentan con un régimen jurídico especial para beneficiar a las empresas con exenciones tributarias, aduaneras y otros incentivos con el objetivo de incrementar la competitividad y fomentar la innovación.

ESPOL ha promovido la creación de espacios complementarios a la ZEDE desde 1992 con el Proyecto Parque Tecnológico, luego con el Parque del Conocimiento, creado en 2009, y que en la actualidad tiene siete centros de investigación que están en operación. El Código Orgánico de la Producción, Comercio e Inversiones (COPECI) que crea las ZEDE en 2010 y establece incentivos para que las empresas puedan hacer diversificación productiva y desarrollo tecnológico, es un buen complemento para la estrategia que ESPOL ha trabajado desde hace más de 20 años.

## ¿Qué características tiene la ZEDE de ESPOL?

La ZEDE del Litoral tiene 200 hectáreas dentro del Campus Gustavo Ga-

lindo de ESPOL (Prosperina), con una ubicación estratégica y un acceso directo hacia los principales puertos y aeropuertos de la zona.

## ¿Qué líneas de investigación manejará?

El rol de la investigación en una ZEDE es de potenciar la innovación. En este caso, ESPOL ha iniciado una estrategia de investigación orientada a la demanda, es decir, para satisfacer las necesidades del sector productivo y que tenga potencial de agregar valor y generar riqueza. Las líneas de investigación que estamos promoviendo con prioridad están en campos del conocimiento como biodiversidad, biotecnología, nuevos materiales, energías renovables, tecnologías de información y comunicaciones, big data; específicamente, aquellas orientadas a sectores como la agroindustria, acuicultura, construcción, salud, minería, entre otras.

## ¿Cuál es el potencial de la ZEDE del Litoral?

La ZEDE del Litoral tiene muchas potencialidades, como convertir a Guayaquil en un polo de desarrollo tecnológico y competitivo. Esto permitirá la generación de empleo directo e indirecto, el incremento del nivel educativo y de las capacidades de los ciudadanos, y de esta manera, mejora la calidad de vida de los habitantes de la zona de impacto. Es también un espacio que contribuye al desarrollo del ecosistema de emprendimiento e innovación de la región.

## ¿Cuál va a ser el aporte de los sectores público y privado en el proyecto?

El éxito de una ZEDE depende del apoyo de los diferentes actores en el territorio. Desde el gobierno central,

LA ZEDE DEL LITORAL ESTÁ A LA ESPERA DE LA CALIFICACIÓN DEL ADMINISTRADOR PARA INICIAR LAS ACTIVIDADES. LA AUTORIZACIÓN PARA LA OPERACIÓN DE UNA ZEDE EN ECUADOR ES DE 20 AÑOS.



el aporte es generar un entorno más atractivo para las empresas que se ubican en cualquiera de las ZEDE y los incentivos que se otorga en el COPECI y Código Ingenios.

En este caso, se cuenta con el apoyo del Municipio de Guayaquil que está emitiendo una ordenanza para exonerar de tasas y contribuciones municipales a los operadores de la ZEDE del Litoral, y crear una ventanilla única de trámites para hacer más expeditos los procesos.

En el futuro, estamos interesados en generar una alianza público-privada para financiar el desarrollo de hoteles tecnológicos, que serán espacios para la localización de emprendimientos que requieran algo más de flexibilidad en cuanto al tiempo de establecimiento y uso de espacios.

Finalmente, de los operadores que se establezcan en la ZEDE del Litoral también se espera inversiones significativas para el desarrollo de sus propias empresas.

## ¿Cuántas empresas se han sumado al proyecto?

No es posible al momento tener operadores en la ZEDE del Litoral debido a que el Administrador de la ZEDE está en proceso de calificación con el Ministerio de Industrias y Productividad. Sin embargo, ESPOL está generando espacios de colaboración formal e informal para la ZEDE. Tenemos al momento una empresa que ha iniciado las obras de construcción a través de un convenio con la ESPOL, y estamos en proceso de formalizar dos convenios más. Finalmente, tenemos un grupo de empresas interesadas de diferentes sectores como agroindustrial, electrónica, de vehículos eléctricos, entre otros, que están a la es-

pera de que ZEDE del Litoral pueda iniciar su operación.

## ¿Qué ventajas tendrán las empresas que operen aquí?

Existen diferentes ventajas de establecerse como operador en la ZEDE del Litoral. En primer lugar, talento humano formado en ESPOL y en otras universidades de la región, como pasantes, estudiantes de maestría o doctorado y graduados, que pueden realizar desde temprano actividades con las empresas. Además, la región tiene capacidades en ESPOL y otras instituciones, que han venido fortaleciéndose para dar respuesta a desafíos en diferentes campos, y además se está potenciando los Centros de Transferencia y Desagregación Tecnológica.

La ZEDE ofrecerá también servicios de acompañamiento a las empresas y, finalmente, se está gestionando con diferentes instituciones financieras y bancas de desarrollo, líneas de crédito especialmente dirigidas a los operadores de la ZEDE del Litoral.

